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Россия, Русь! Храни себя, храни!ВТОРНИК, 4 сентября 2007 года, № 103 (26029)

ПОГОДА НА ЗАВТРА
Облачно, с прояснениями,

местами дождь, ветер переменный.
Температура:

ночью +7, +12, днем +13, +18.

По мнению главы реги-
она, коррупция в органах
власти стала серьезным
препятствием в реализа-
ции социальных про-
грамм. И хотя самого по-
нятия «коррупция» в рос-
сийском законодательстве
пока нет, но бороться с
этой язвой нашего обще-
ства, судя по заверениям,
намерены жестко и беспо-
щадно. Об этом говорит и
тот факт, что в совещании
приняли участие руково-
дители всех областных
правоохранительных
структур, в том числе
ФСБ, наркоконтроля и
таможни.
Впрочем, начали не с

заверений, а, как водит-
ся, с критики и констата-
ции фактов. «Принимае-
мые правоохранительны-
ми органами меры не все-
гда адекватны складыва-
ющейся оперативной об-
становке и являются не-
достаточными», - заявил
заместитель прокурора
области Сергей Фирсов.
Так, в некоторых районах
Вологодчины, по его сло-
вам, борьба с коррупцией
не ведется, а масштабы
коррупционных проявле-
ний недооцениваются. И
как результат - в целом
по области произошло
снижение зарегистриро-
ванных преступлений
коррупционной направ-
ленности (199) по сравне-
нию с аналогичным пери-

одом прошлого года (237).
На 20 процентов снизи-
лось количество выявлен-
ных фактов служебного
подлога, на 27 процентов
- злоупотреблений долж-
ностными полномочиями.
В то время как основное
количество зарегистриро-
ванных преступлений
этой категории приходит-
ся на Вологду, Череповец,
Вологодский, Соколь-
ский, Череповецкий и Ба-
бушкинский районы, в 13
районах вообще не выяв-
лялись коррупционные
преступления. Факты
взяточничества (а выяв-
ляемость их снизилась
почти на 30 процентов),
например, установлены
всего в семи районах, при
этом 56 фактов получения
и дачи взяток из 89 вы-
явленных приходится на
Череповец.
Зампрокурора сооб-

щил, что в результате
проведенных прокурор-
ских проверок за семь ме-
сяцев этого года выявлен
ряд нарушений в сфере
муниципальной службы.
Так, один муниципаль-
ный служащий в Черепов-
це состоял на учете в ка-
честве предпринимателя
без образования юриди-
ческого лица. Такой же
факт выявлен и в Бабае-
ве. Еще пример: в непос-
редственном подчинении
председателя комитета по
управлению имуществом

администрации Бабаев-
ского района работала ее
дочь. В Сокольском райо-
не выявлены факты того,
что не был проведен кон-
курс на замещение ва-
кантных должностей му-
ниципальной службы.
Распространенный харак-
тер получили факты не-
предоставления гражда-
нами при поступлении на
муниципальную службу
сведений о доходах и иму-
ществе. Ряд нарушений
по заключению договоров
на поставки продуктов
питания и оказание плат-
ных услуг выявлен в ад-
министрации Вологды:
эти договоры заключа-
лись без конкурса.
Как рассказал Сергей

Фирсов, в этом году про-
куратурой области в ар-
битражный суд внесено
23 представления о при-
знании недействительны-
ми постановлений главы
Вологды о предоставле-
нии для строительства
земельных участков. Тре-
бования прокуратуры об-
ласти по большинству дел
удовлетворены, а часть
нарушений в доброволь-
ном порядке устранена
самим городским главой.
Досталось и милицио-

нерам. В частности, уста-
новлено, что начальник
милиции общественной
безопасности Никольско-
го РОВД в нарушение за-
конодательства одновре-
менно являлся и депута-
том представительного
органа местного самоуп-
равления, а в Бабаевском
районе два сотрудника
органов внутренних дел в
нарушение законодатель-
ства занимались предпри-
нимательской деятельно-
стью.

О ГЛАВНОМ

ПУТИН ПОДПИСАЛ УКАЗ
О ПРОВЕДЕНИИ ВЫБОРОВ
В ГОСДУМУ 2 ДЕКАБРЯ
Владимир Путин подписал указ «О назначении выборов де-

путатов Госдумы Федерального Собрания РФ нового созыва»,
согласно которому выборы пройдут 2 декабря этого года, со-
общает пресс-служба Президента России.
Указом в соответствии с частью 2 статьи 6 Федерального закона

от 18 мая 2005 года № 51-ФЗ «О выборах депутатов Государствен-
ной Думы Федерального Собрания Российской Федерации» поста-
новляется: назначить выборы на 2 декабря 2007 года, говорится в
сообщении.
С момента официальной публикации указа в России стартует фе-

деральная избирательная кампания.
Выборы в Госдуму в этом году будут проходить по принципиаль-

но новой схеме. Все 450 депутатов избираются по партийным спис-
кам, минимальный проходной барьер установлен на уровне 7%, зап-
рещено формирование избирательных блоков. Кроме того, отме-
нены минимальный порог явки избирателей и графа «против всех».
Согласно последним прогнозам Всероссийского центра изуче-

ния общественного мнения (ВЦИОМ), которые представили журна-
листам в пятницу, на сегодняшний день хорошие шансы преодолеть
минимальный семипроцентный барьер имеют только четыре партии:
«Единая Россия», КПРФ, «Справедливая Россия» и ЛДПР. По резуль-
татам исследования социологов, единороссы получат 57% голосов
избирателей (257 мест в Госдуме), коммунисты - 18% (81 место),
«эсэры» - 14% (64 места), а ЛДПР - около 11% (48 мест). «Союз пра-
вых сил», по прогнозам ВЦИОМ, может набрать примерно 4,4% го-
лосов, а «Яблоко» - 2,7%.

По материалам РИА «Новости».

ПОДПИСКА-2008

Уважаемые вологжане, руководители
предприятий и организаций!

Подписная кампания на областную газету «Крас-
ный Север» на первое полугодие 2008 года в самом
разгаре. Обращаем ваше внимание на то, что газета
несколько меняет свою ориентированность по катего-
риям подписчиков. С первого января 2008 года для
предприятий и организаций «Красный Север» (31147)
будет выходить с приложением «Государственный и
муниципальный заказ».
Цены на наши издания на первое полугодие 2008

года:
- «Красный Север» (51080) для всех категорий под-

писчиков - 559 р.08 к.
- «Красный Север» (4020) - льготная - 473 р. 28 к.
- «Красный Север» (4067) - выпуск по четвергам

(«толстушка») - 198 р. 96 к.
- «Красный Север» (31147) с приложением «Госу-

дарственный и муниципальный заказ» - 920 р. 34 к.
Напоминаем, что жители Вологды могут оформить

подписку в редакции газеты, по более низкой, чем на
почте, цене, - позвоните по телефону 72-10-62. Также
можно оформить текущую подписку на второе полу-
годие 2007 года.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ОБЪЯВИТЬ КОРРУПЦИИ ВОЙНУ
«Чиновники превратили власть в vip-бизнес», -
привел на координационном совещании по борьбе
с коррупцией, прошедшем в минувший четверг
в областной прокуратуре, слова Президента
Владимира Путина Губернатор области Вячеслав
Позгалев и, продолжая тему поборов со стороны
чиновников, заметил, что «вседозволенность
сегодня переступила все возможные границы».

Участники координационного совещания убеждены в том, что борьба с коррупцией должна вестись по всем направлениям, в тесном
контакте всех правоохранительных органов.
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Зампрокурора подверг
критике работу милицей-
ских служб по выявле-
нию преступлений кор-
рупционной направлен-
ности. Касаясь темы взя-
точничества, Сергей Фир-
сов констатировал, что
основными фигурантами,
подозреваемыми и обви-
няемыми в получении
взяток являются меди-
цинские работники, пре-
подаватели вузов, сотруд-
ники ГИБДД, работники
сельских администраций,
а уголовные дела в отно-
шении руководящих ра-
ботников высокого ранга
являются единичными. И
причина такой ситуации,
по его мнению, - отсут-
ствие в этом направлении
целенаправленной опера-
тивной работы органов
внутренних дел, в част-
ности в структурах УБОП
и УБЭП.
Сергей Фирсов был вы-

нужден констатировать
также, что судебные ре-
шения по делам корруп-
ционной направленности
отличаются мягкостью
приговоров. Так, за семь
месяцев в области рас-
смотрено 20 таких дел, по
16 из которых вынесены
обвинительные пригово-
ры. По одному делу вы-
несен оправдательный
приговор, по трем произ-
водство судами прекраще-
но. Из 23 осужденных 18
человек отделались услов-
ным сроком, трое приго-
ворены к штрафу, один
человек лишен права за-
нимать определенные
должности, одного фигу-
ранта освободили от нака-
зания в связи с истечени-
ем срока давности.

Окончание на 2-й странице.

- ВПЗ - это развиваю-
щееся предприятие со-
временного машиностро-
ения, лауреат всероссий-
ских конкурсов, - утвер-
ждает руководитель ис-
полкома Вологодского го-
родского отделения

партии «Единая Россия»
Валерий Лефонов. - Он
играет большую роль в
экономике области и всей
страны. ВПЗ ежегодно
включают в тысячу луч-
ших российских пред-
приятий. Однако главное

богатство завода - это
люди, ответственные ру-
ководители и рабочие, -
те, благодаря которым
существует производство.
Мы рады принять их в
свои ряды.
Первым заявил о своем

решении вступить в «Еди-
ную Россию» генераль-
ный директор ЗАО «ВПЗ»
Алексей Мельников. Его
примеру последовали слу-
жащие разных возрастов,
занимающие различные

должности, в том числе и
молодой специалист, по-
мощник начальника инс-
пекции качества по кад-
рам Анастасия Викторо-
ва.

- Мне нравятся акции,
которые проводят «едино-
россы», - говорит Анаста-
сия. - Я поддерживаю
инициативы этой партии
и готова помочь в реали-
зации молодежной поли-
тики.

Наталья АНТОНОВА.

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

Сотрудники ВПЗ поддержали «Единую Россию»
Представители политической партии
«Единая Россия» недавно посетили Вологодский
подшипниковый завод. Цель визита -
прием в члены партии сорока сотрудников ВПЗ
и знакомство с предприятием.

ТОЛЬКО ЧТО

РАССМОТРЕНЫ ВАЖНЫЕ
СОЦИАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ
Губернатор Вячеслав Позгалев вчера на рабочем сове-

щании в Правительстве области рассмотрел ряд соци-
альных вопросов.
На совещании была обсуждена ситуация с выплатами ежегод-

ной денежной компенсации областным и федеральным льготни-
кам, проживающим в домах, не имеющих центрального отопле-
ния, на дрова и газ. На сегодняшний момент практически все
льготники, имеющие право на социальную поддержку в форме
50-процентной оплаты, получили по 1600 рублей на дрова и по
300 рублей на газ. Кроме того, около 15 миллионов рублей было
выделено на оказание единовременной помощи малоимущим се-
мьям, имеющим детей-первоклассников. В этом году единовре-
менное пособие на подготовку в школу детей из малообеспечен-
ных семей было увеличено с 1 тысячи до 3 тысяч рублей.

По сообщению пресс-службы Правительства области.
www.vologda-oblast.ru

ДЕНЬ ЗНАНИЙ

БУДУЩЕЕ -
В РУКАХ МОЛОДЫХ
Праздничная линейка, красочные букеты цветов, стихи

собственного сочинения, гимн России... Так встретили
1 сентября ученики и учителя Кичменгско-Городецкой
средней общеобразовательной школы. В День знаний
здесь побывал Губернатор области Вячеслав Позгалев.

- Меня очень радует то, что у вас впервые сядут за парты три
первых класса, и то, что вы все знаете слова гимна страны, - по-
делился своими впечатлениями Вячеслав Евгеньевич. - У вас хо-
роший педагогический коллектив и хорошие ученики. Однако есть
и «ложка дегтя» - плохая материальная база. Я осмотрел здание
школы, и мне стало грустно. Оно требует серьезной реконструк-
ции, необходимо приводить его в соответствие с экономическим
развитием региона.
За время каникул в школе был проведен косметический ре-

монт кабинетов, заменены полы первого этажа, установлена по-
жарная сигнализация, отремонтирован запасной выход. Однако
этого недостаточно, некоторые вопросы, касающиеся и здания,
и территории вокруг, остались нерешенными. Педагоги во главе
с директором Ириной Шабаковой надеются на поддержку обла-
стных властей.
Кичменгско-городецкие школьники часто одерживают побе-

ды в областных соревнованиях и конкурсах, ежегодно принима-
ют участие во всероссийской «Школе безопасности», выпускни-
ки достойно выдерживают испытания государственной итоговой
аттестации, больше половины из них поступает в вузы.
Для учеников 3 «В» класса День знаний - долгожданный

день. Ведь теперь они не только будут осваивать науки, но и
вернутся к своим любимым занятиям - пению и танцам. Этот
класс, у которого даже есть свое название - «Ручеек», частый
гость районных праздников. Чтобы учебный процесс проходил
интересно и увлекательно, классный руководитель Ирина Мак-
лакова заручилась поддержкой руководителя клуба патриоти-
ческой песни Николая Ботвина и хореографа из Котласа Лю-
бови Котиковой.
Кичменгско-Городецкая школа действительно может гордить-

ся своими учениками. Торжественную линейку провели девяти-
классники, местные поэты и активисты Марина Морозова и Па-
вел Попов. Кстати, они уже не в первый раз становятся ведущи-
ми общественных мероприятий. Ребята точно знают, кем станут
в будущем: Марина планирует освоить профессию косметолога,
а Паша - попробовать себя на журналистском поприще.
После линейки ученики отправились в кабинеты, а первым в

этом году учителем для старшеклассников стал Вячеслав Поз-
галев. Он ответил на вопросы, которые давно интересовали мо-
лодых людей. Активнее всех проявил себя Сергей Батаков. Его
волновали многочисленные вырубки леса, упадок аграрного
производства, вымирание деревень. Вячеслав Евгеньевич по-
старался как можно полнее ответить на вопросы, а также напом-
нил, что будущее - в руках молодых, а центр новаторской мысли
- в школе.

Наталья АНТОНОВА.

Эти третьеклассники будут не только постигать науки,
но и петь и танцевать.
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РОССИЙСКИЙ ЛЕС

ПЕРВАЯ ЛЕСНАЯ ДЕКЛАРАЦИЯ
Первая лесная декларация подана в Вологодской области.
В соответствии с новым Лесным кодексом 29 августа 2007 года

ООО «Мега» Кичменгско-Городецкого района подало первую в
области, а возможно, и первую в России, лесную декларацию, ко-
торая дает право использовать леса в целях заготовки древесины.
Этот документ в отличие от ранее существовавшего лесобилета
носит заявительный характер. В декларации ООО «Мега» заявля-
ет, что с 1 сентября 2007 года по 1 сентября 2008 года обеспечит
использование лесов в целях заготовки древесины на предостав-
ленном в аренду участке. Прежде чем подать декларацию, арен-
датор изготовил проект освоения лесов, который прошел государ-
ственную экспертизу в департаменте лесного комплекса области.

По сообщению пресс-службы Правительства области.
www.vologda-oblast.ru

ВАЖНО

МЕДИКАМ ДОПЛАЧИВАЕТ
ОБЛАСТЬ
Около 4 миллионов рублей дополнительных выплат по-

лучили с начала года фельдшера и акушерки участковых
больниц, врачебных амбулаторий и больниц сестринского
ухода, ведущие амбулаторный прием.
Доплату из областного бюджета эти категории медиков полу-

чают с 1 января 2007 года в соответствии с постановлением Пра-
вительства Вологодской области. Врачам дополнительно выпла-
чивается по три с половиной, а акушеркам - по две с половиной
тысячи рублей ежемесячно. Сейчас прибавку к зарплате имеют
99 специалистов.
Кроме того, с 1 января установлена областная ежемесячная

надбавка за интенсивность, сложность и напряженность труда
врачам и средним медицинским работникам поликлинических от-
делений противотуберкулезных диспансеров и отделений про-
тивотуберкулезного профиля областной психиатрической боль-
ницы. Эти суммы составляют соответственно 10 и 5 тысяч руб-
лей. Всего на эти цели в областном бюджете на 2007 год было
предусмотрено более 24 миллионов рублей.

Светлана ДАМИРОВА.

ПРОЕКТ

АКЦИЯ «БЕЛАЯ ЛЕНТА»
Вчера на Вологодчине стартовала акция «Белая лента».
Акция проводится в рамках социального проекта «Гендерное

равенство и маскулинность», который реализуется на базе де-
партамента труда и социального развития области с августа 2006
года. Подобная акция впервые была проведена в Канаде в 1991
году в целях прекращения проявления мужского насилия в отно-
шении женщин. Тогда на себя надели белую ленту 100 тысяч муж-
чин. Мужчина, надевший белую ленту, дает личное обязательство
никогда самому не совершать насилия, не оправдывать и не за-
малчивать фактов насилия в отношении женщин. Эти принципы
являются обязательными и для всех участников областной акции
«Белая лента». Оргкомитет по ее проведению возглавил первый
заместитель Губернатора Иван Поздняков.
В рамках реализации проекта «Гендерное равенство и маску-

линность» в области находится с рабочим визитом эксперт швед-
ской компании СИДА Стейнар Лангбакк.

По сообщению пресс-службы Правительства области.
www.vologda-oblast.ru

КОНКУРС

МАШИНЫ В НАГРАДУ
Как сообщал «Красный Север», пять победителей конкур-

са «Здоровье вологжан», который проводится в области уже
в пятый раз и стал традиционным, были объявлены на тор-
жественной церемонии в Иосифовском корпусе Вологодс-
кого кремля в середине августа. Наградой победителям
стали автомобили «скорой помощи».
В последнюю неделю августа новые машины, приобретенные

за счет средств областного бюджета, получили работники Пер-
вомайской участковой больницы Вашкинского района, Бекетов-
ской участковой больницы Вожегодского района и Шольской уча-
стковой больницы Белозерского района. На 7 сентября намече-
на церемония вручения награды Верхне-Ентальской участковой
больнице Кичменгско-Городецкого района. Последняя машина
отправится в Белоручейскую участковую больницу Вытегорско-
го района чуть позже. В церемонии передачи «неотложек» при-
нимают участие организаторы конкурса - представители депар-
тамента здравоохранения, члены партии «Единая Россия».

Светлана ДАМИРОВА.
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Эта история началась в апре-
ле прошлого года, когда в Коря-
кии произошло мощное земле-
трясение силой свыше 7 баллов.
Особенно пострадал поселок Ти-
личики - центр Олюторского рай-
она. Около 40 человек получили
травмы и ранения, были разру-
шены десятки жилых домов, при-
шли в негодность многие объек-
ты социальной инфраструктуры.
Местные власти встали перед
непростой дилеммой: либо пол-
ностью эвакуировать Тиличики,
либо в кратчайшие сроки восста-
новить жизнеспособность по-
селка. После некоторых колеба-
ний остановились на втором ва-
рианте и приступили к отбору по-
тенциальных подрядчиков. Ведь
возводить здания нужно было не
только быстро, но и качественно,
стараясь уложиться в отведен-
ные финансовые  лимиты. И
здесь предложение вологодско-
го «Дормаша», давно зарекомен-
довавшего себя надежным парт-
нером по производству блок-
контейнеров и панельно-стоеч-
ных конструкций, пришлось как
нельзя кстати.
В ноябре прошлого года был

подписан официальный дого-
вор, согласно которому «Дор-
маш» обязался поставить в Тили-
чики сборные и сейсмоустойчи-
вые конструкции для возведения
пожарного депо, больницы с дет-
ским поликлиническим отделе-
нием, Дома культуры и школы-
интерната. Причем два первых
объекта вологжане должны были
смонтировать собственными си-
лами.
Вскоре начались первые по-

ставки необходимого оборудо-
вания. Главная сложность здесь
заключалась в огромных рас-
стояниях и в отсутствии прямо-
го пути. Первоначально грузы
направлялись из Вологды в Ха-
баровский край по железной до-
роге (а это почти 8000 километ-
ров). Там  перегружались  на
морские суда и доставлялись к
берегам Камчатки. Из-за мел-
ководья суда вставали на рей-
де в нескольких километрах от
берега, и грузы перегружались
на баржи. А уже на берегу их
грузили в машины и доставля-
ли к месту назначения. Таким
же извилистым маршрутом по-
пал в Тиличики и жилой городок

для будущих строителей - 28
изготовленных на «Дормаше»
блок-контейнеров, среди кото-
рых были не только бытовки и
временное жилье, но и столо-
вая, баня, инструментальная...
С конца марта в Тиличики ста-

ли прибывать рабочие. Им тоже
приходилось добираться с тремя
пересадками. Из Вологды до
Москвы, потом по воздуху до

Петропавловска-Камчатского.
Далее - на небольшом самолете
до промежуточного аэропорта в
Оссоре и уже оттуда вертолетом
до Тиличиков. В «пиковые» пери-
оды в Корякии работали около 60
дормашевцев. Возглавлял выез-
дной десант Владимир Юрьевич
Тэйлан - заместитель начальни-
ка производства панельно-сто-
ечных конструкций. Тем не менее

общее руководство оставалось
за генеральным директором
«Дормаша» Николаем Докунихи-
ным. Он звонил в Тиличики прак-
тически каждый день, интересо-
вался ходом работ, помогал ре-
шать организационные вопросы.
Впрочем, каких-то серьезных

проблем не возникло. Автотран-
спорт и прочую необходимую
технику вологжане арендовали
уже в Тиличиках. Сам механизм
сборки панельно-стоечных кон-
струкций отработан ими до авто-
матизма. Мелкие бытовые воп-
росы помогали решать муници-
пальные и региональные власти
Корякии - они сами были заинте-
ресованы в том, чтобы пожарное
депо и больница были построе-
ны как можно скорее.
Работали дормашевцы вахто-

вым методом, меняясь через 2
месяца. Местных красот практи-
чески не видели: некогда было, да
и погода к этому не располагала.
Как рассказал заместитель гене-
рального директора «Дормаша»
по капитальному строительству
Андрей Шевченко, с утра до обе-
да над Тиличиками стоял густой
туман, потом лил дождь. За весь
июнь набралось едва ли пять-
шесть солнечных дней.
Но климатические особенно-

сти региона никак не повлияли на
графики работ. В конце июля и
пожарное депо, и больница с
детским поликлиническим кор-
пусом были введены в строй. На
торжественной церемонии сда-
чи объектов в эксплуатацию во-
логжанам вручили грамоту за ка-
чественную и быструю работу.

На правах рекламы

C благодарностью
из Корякии!

На другом конце России, на далекой Камчатке,
теперь хорошо знают о Вологде и вологжанах.
И знают, в первую очередь, благодаря
Вологодскому заводу строительных конструкций
и дорожных машин. Именно его специалисты,
используя разработанную на заводе технологию
панельно-стоечного домостроения, одними
из первых пришли на помощь жителям Корякского
автономного округа.

Не скрывал своего удовлетворе-
ния и глава Олюторского района
Виктор Бондарев. Все объекты
получились не только внешне
красивыми  и долговечными
(здания из панельно-стоечных
конструкций новой серии рас-
считаны на более чем 75-летний
срок эксплуатации!), но и относи-
тельно недорогими по себестои-
мости. Если бы пожарное депо и
больницу пришлось возводить
из кирпича и бетона, то общие
затраты оказались бы минимум
в два раза больше!
Недавно все работавшие в

Корякии специалисты «Дорма-
ша» возвратились в Вологду. Но
многих из них, похоже, ждут но-
вые командировки. Спрос на
продукцию Вологодского завода
строительных конструкций и до-
рожных машин неуклонно рас-
тет. Расширяется и география
строительства зданий из панель-
но-стоечных конструкций. Такие
дома и хозяйственно-бытовые
объекты появились уже не толь-
ко во многих районах Вологодчи-
ны, но и далеко за ее пределами.
И Корякия - далеко не единичный
случай. В настоящее время спе-
циалисты «Дормаша» возводят
целый жилой микрорайон - 21
панельно-стоечный дом в горо-
де Березники Пермской области
(первые четыре дома уже смон-
тированы, и вскоре в Березниках
появится Вологодская улица). А
аналогичные использованным в
Корякии сейсмостойкие панель-
но-стоечные конструкции теперь
поставляются и на Сахалин.

 Владимир РОМАНОВ.

 Здание пожарного депо в Тиличиках.

 Новое здание больницы снаружи и внутри.

Родился Коля в простой мно-
годетной семье в деревне Тро-
фимово Солигаличского района
Костромской области. Отец, Бы-
ков Степан Михайлович, сапож-
ничал, а мать, Александра Его-
ровна, вела хозяйство в доме и
воспитывала шестерых детей:
двух девочек и четырех мальчи-
ков.
В 20-30-е годы передовая

молодежь активно участвовала в
ликвидации неграмотности и
малограмотности среди взрос-
лых. Николай, 18-летний комсо-
молец, в 1925 году начал просве-
тительскую деятельность в долж-
ности «пионерского работника»
и учителя в Никольской школе
для взрослых Тотемского райо-
на. Через четыре года был назна-
чен заведующим и учителем в
Климовскую школу для подрос-

тков того же сельсовета, а через
год снова переведен на заведо-
вание в Никольскую начальную
опорную школу, которая в 1931
году стала ШКМ (школа колхоз-
ной молодежи), а Николай Сте-
панович - ее директором. В этот
период он познакомился со сво-
ей будущей женой - Евгенией
Григорьевной Хромовой, учи-
тельницей начальных классов.
Это знакомство определило всю
их дальнейшую жизнь.

...С октября 1934 года по ав-
густ 1938 года Н.С.Быков учился
в Северном краевом педагоги-
ческом институте (впоследствии
- Вологодский педагогический
институт имени Молотова) по
специальности «учитель мате-
матики». По окончании институ-
та преподавал математику в во-
логодских школах № 32 и № 26.

В июле 1942 года
Быков был переве-
ден на заведова-
ние Октябрьским
роно Вологды, а
уже в октябре ушел
воевать.

20 октября 1942
года рядового Бы-
кова направили на
Северо-Западный
фронт в штаб 2-й
резервной армии
старшим писарем,
затем перевели в
штаб 69-й армии на
Степной фронт...
Младший лейте-
нант Быков воевал на Брянском
фронте в должности начфина ав-
тосклада в составе 776 ОАТБ (от-
дельная артиллерийская тяжелая
батарея). Испытал горечь отступ-

лений, тяжесть контрнаступлений,
под частыми бомбежками прихо-
дилось доставлять боеприпасы на
батарею... Боевой путь лейтенан-
та Быкова проходил и через 1-й
Белорусский фронт. Участвовал в
обороне Москвы, в битве под
Курском, освобождал Польшу,
брал Берлин, даже расписался на
рейхстаге.
В Вологду вернулся в апреле

1946 года. Дома его ждали любя-
щая жена и двое сыновей: Энгельс
(Гелик) и Валерик. Конечно же, сы-
новья гордились многочисленны-
ми боевыми наградами отца.

...С 16 мая 1949 года Николай
Степанович назначен учителем ма-
тематики в среднюю школу № 9
СЖД (с 1960 года - школа № 29). С
23 августа 1951 года он стал ее
директором и работал здесь до
выхода на пенсию - до 3 июля
1972 года.
При Николае Степановиче в

школе сложились добрые тради-
ции: работал школьный радио-
комитет, в большую перемену
показывали документальные
фильмы, каждый год в июне пос-
ле экзаменов ученики 8-10-х

ЗЕМЛЯКИ

Ни разу не пожалел,
что работаю в школе

К 100-летию со дня рождения известного вологодского педагога
Николая Степановича Быкова

7 сентября 2007 года исполнилось бы 100 лет Николаю
Степановичу Быкову. 47 лет этот человек учил уму-разуму
и человечности подрастающее поколение и говорил, что
учительское дело - «великое дело». Он сам очень много работал
и считал, что молодежь «в труде! В труде воспитывать надо!»
В справке от 9 июня 1954 года из отдела народного образования
Вологодского облисполкома написано: «За все время трудовой
деятельности т. Быков выполнял свои обязанности безупречно».

классов на пароходе и пешком,
на лодках и велосипедах совер-
шали многодневные походы в
Кириллов, Ферапонтово, Тотьму,
Череповец, изучали родной
край. Постоянно проводились
праздники: День урожая, вечер
трех поколений, встречи с вы-
пускниками разных лет, были
созданы свой духовой оркестр и
вокально-инструментальный ан-
самбль. Особой гордостью ди-
ректора был трудовой лагерь на
реке Комеле.

Из записной книжки
директора школы

В послевоенные годы дис-
циплина среди учащихся была
неудовлетворительной. Встал
вопрос об организации обще-
ственно-полезного труда и от-
дыха детей в летнее время. В
1956 году подсчитали, что из
870 учащихся в загородных пи-
онерских лагерях отдыхали 100
человек, остальные были пре-
доставлены сами себе. На пед-
совете и на комсомольском со-
брании школы решили создать
свой загородный лагерь труда и
отдыха. Первая попытка была
организовать наш трудовой ла-
герь в колхозе «17-й парт-
съезд». Разделали площадку
для лагеря, построили шалаши
для ночлега и хранения продук-
тов. Взаимоотношения с колхо-
зом сложились хорошие. Но, на
нашу беду, в двухстах метрах
был частный двор, с которого
выпустили быка, и он разбил
все наши шалаши.
На следующий год нашли но-

вое место - в колхозе «Дружба».
Это был бывший сад помещика.
Колхоз выделил нам земельный
участок в 5 га. Посадили клуб-
нику, 200 корней яблонь, 600 ку-
стов «кружовника», 100 кустов
смородины. Колхозу помогали в
прополке посевов, в уборке
урожая. Отношения с колхозом
были отличные, длились более
15 лет. Были свои 65 голов овец,
стадо кроликов доходило до
1000 голов, 12 ульев.
Шефы из локомотивного

депо построили столовую. На
участке работали 3-4 часа, а ос-
тальное время отдыхали: гуляли,

загорали, купались, проводили
физзарядку. Ежедневно перед
сном сидели у костра, пели пес-
ни, играли, рассказывали исто-
рии. «Ночные учащиеся» охраня-
ли лагерь. Дети в лагерь ехали с
большим желанием. У школы
было две машины на ходу, шефы
выделяли автобус.
В 1972 году в 65-летнем воз-

расте я ушел на пенсию. Новый
директор обещал ребятам ра-
боту в лагере продолжить, пост-
роить новый каменный дом. В
этом его поддержала завгоро-
но. Прошло два года, ничего в
лагере не стало. Сад, построй-
ки расхищаются. Никто за это
ответственности не понес. Так
кончились мои весьма полез-
ные начинания...
Николай Степанович был за-

мечательным отцом большого
семейства, в котором в после-
военное время родились еще
трое детей: Владимир, Наталья,
Юрий. По воспоминаниям доче-
ри Наташи, «в семье чувствова-
лась направляющая рука отца,
отношения между детьми и ро-
дителями строились на добро-
те и доверии, он любил побало-
вать нас, младшеньких, кедро-
выми орешками».
Н.С.Быков вел и большую об-

щественную работу среди мо-
лодежи как депутат городского
Совета 10-го созыва, председа-
тель районного совета ветера-
нов комсомола.
За многолетний педагоги-

ческий  труд, за  огромный
вклад в воспитание подраста-
ющего поколения Н.С.Быков
награжден медалями и орде-
нами. Но, конечно же, главная
награда для Николая Степано-
вича - это память о нем как о
прекрасном человеке, талант-
ливом педагоге, умелом орга-
низаторе. Нет лагеря на реке
Комеле, но есть его ученики,
которые воплощают задумки
учителя в жизнь.

Материал подготовлен
по документам, которые
предоставила в музей

«Память» средней
школы № 29

Наталья Николаевна
МЕТЕНИНА (Быкова).

Учащиеся средней школы № 29 - победители областного конкурса детских духовых оркестров
во Всесоюзном пионерском лагере «Орленок» в 1967 году.

Молоко
для школьников

С 1 сентября учащиеся младших классов всех
школ Вологодской области будут ежедневно
бесплатно получать витаминизированное
молоко, специально изготовленное для детей.
Выделение средств из областного бюджета на оздоровление

ребятишек стало возможным благодаря инициативе Губернато-
ра Вячеслава Позгалева и Правительства области, поддержан-
ной фракцией «Единой России» в областном Законодательном
Собрании.
Сейчас проходят конкурсные процедуры: на право поставлять

это молоко в вологодские школы претендуют три предприятия из
Санкт-Петербурга и Москвы. Собственная, вологодская линия по
производству детской продукции будет пущена на Учебно-опыт-
ном молочном заводе ВГМХА им. Верещагина в декабре, после
чего предприятие тоже примет участие в конкурсе.
Сейчас специалисты проверяют все показатели продукции,

операторы проходят курс обучения по управлению новым обору-
дованием, то есть подготовка к пуску находится на завершающей
стадии. Поэтому 28 августа депутат Государственной Думы, сек-
ретарь политсовета Вологодского регионального отделения
партии «Единая Россия» Георгий Шевцов и начальник штаба «Мо-
лодой гвардии» Юлия Балашова проверили выполнение постав-
ленных перед руководством завода задач.
Директора молочного завода Сергея Молотова инспекция не

смутила: он показал гостям новейшее европейское оборудова-
ние, объяснил, как оно работает. Хотя в центре всеобщего вни-
мания было, конечно, «школьное молоко».

- В молоко будет вноситься целый комплекс добавок, в том
числе витамины. Плюс мы еще добавили йод, которого так не хва-
тает маленьким вологжанам, - рассказал Сергей Молотов. - Сей-
час как раз проводятся исследования, насколько эти добавки со-
храняются в процессе тепловой обработки молока. Пока резуль-
тат очень обнадеживающий: витаминный и минеральный состав
молока полностью соответствует всем заявленным требовани-
ям и по вкусовым качествам, и по жирности, и по содержанию
белка и витаминов.
Еще одним преимуществом «школьного молока» из Молочно-

го является достаточно большой срок хранения - четыре месяца.
Это стало возможно благодаря высокой тепловой обработке и
герметичной упаковке. Таким образом, проблемы доставки ре-
шатся: в отдаленные школы молоко будут завозить целыми парти-
ями.
На заводе очень ждут тот день, когда линия будет пущена в

эксплуатацию. Ведь деньги в новое оборудование вложены не-
малые - 350 миллионов евро. Так как предприятие государствен-
ное, заказывали его в рамках федеральной программы «Дети
России». По мнению директора Сергея Молотова, эти затраты
оправданны: переоснащение завода позволило увеличить объем
переработки сырья в три раза. А это около 150 тонн молока в сут-
ки, то есть завод сможет в полном объеме обеспечить «школь-
ным молоком» не только Вологодскую область, но и соседние
регионы.

- Мы надеемся, когда завод заработает, ваша продукция бу-
дет конкурентоспособна и по цене, и по качеству. Мы были бы
очень рады, если бы этот завод победил и стал поставлять моло-
ко во все школы Вологодской области. Ведь вологжане заинте-
ресованы в том, чтобы их дети пили самое лучшее молоко, - под-
черкнул Георгий Шевцов.
Кстати, Вологодская область запускает программу обеспече-

ния школьников бесплатным молоком одной из первых в стране.
Надежда МИШЕНЕВА.
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Окончание. Начало на 1-й странице.

Заместитель начальника областного УВД Анатолий Грушин
заметил, что органами внутренних дел области не выявляются
преступления коррупционной направленности, совершенные в
крупном и особо крупном размере или причинившие крупный
ущерб. А трудность в борьбе с коррупцией объясняется не толь-
ко просчетами и упущениями оперативных служб, а еще и терпи-
мостью населения к взяточничеству, тесными деловыми контак-
тами лиц, владеющих крупными денежными суммами, добыты-
ми преступным путем, и государственных служащих, занимаю-
щих государственные посты с властными полномочиями, что при-
водит к возникновению множества коррумпированных структур.
На совещании упомянули и про уголовное дело по городской

Думе Вологды. Как мы уже сообщали, в 2006 году свыше 500 ты-
сяч рублей городского бюджета было незаконно потрачено на раз-
личные мероприятия, такие как оплата новогоднего банкета, оп-
лата посещения бассейна и получения второго высшего образо-
вания работниками Думы, более 20 тысяч рублей бюджетных
средств израсходовано на защиту кандидатской диссертации тог-
дашнего председателя Думы Александра Лукичева. «Создается
такое впечатление, будто многие чиновники считают, что бюджет-
ные средства выделены лично им и они могут тратить их куда угод-
но по своему усмотрению», - заметил на этот счет прокурор обла-
сти Сергей Хлопушин. А что касается самого господина Лукичева,
то, как рассказал прокурор, он обсуждал этот вопрос с бывшим
спикером Думы, и от беседы создалось впечатление, что Лукичев
не понимает, в чем его обвиняют.
Борьба с коррупцией должна вестись по всем направлениям,

в тесном контакте всех правоохранительных органов, считают
участники координационного совещания.

- Коррупция серьезно подрывает авторитет власти, у населе-
ния теряется уважение к закону, - высказал на совещании свою
точку зрения Вячеслав Позгалев.
Особенно страдают от коррумпированных чиновников разных

уровней власти, по мнению Губернатора, жители села: «Люди на
селе сегодня совершенно бесправны, а государство, которое
обязано создать условия для людей, не то что стоит в стороне, а
еще и помогает тем, кто этих людей обирает».
Выслушав милицейских и прокурорских начальников, Губер-

натор сделал для себя весьма категоричный вывод: программы
по борьбе с коррупцией на Вологодчине нет. Нужна ли она - воп-
рос риторический. Не случайно вопрос борьбы с коррупцией
широко поднимается сейчас и в высших эшелонах российской
власти, а в структуре прокуратуры и МВД создаются подразде-
ления, которые будут специализироваться только на выявлении
коррупционеров.
Вячеслав Позгалев вспомнил один из многочисленных анек-

дотов о себе, которые родились в Череповце, когда он был мэ-
ром города металлургов: «Почему Позгалев взяток не берет? Сна-
чала боялся, а потом привык». И после этого высказал уверен-
ность в том, что каждый чиновник обязательно привыкнет не брать
взятки и не нарушать закон, если с коррупцией бороться всем ми-
ром, в том числе и с участием населения...

Игорь МИТИН.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Объявить
коррупции войну
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ
РЕГИОНАЛЬНЫХ ГАЗЕТ:

Камилла НИГМАТУЛЛИНА

«Мы хотим любоваться
помидорами, а не думать
о проблемах», - говорят
садоводы. 2,5 миллиона
петербуржцев ежегодно
выезжают на личные участки,
но покой в благоустроенном
хозяйстве им только снится.

Фактически под Петер-
бургом существует це-
лый город-спутник из
800 тысяч наделов зем-
ли, на которых трудит-

ся и отдыхает половина населения се-
верной столицы. В то же время около
50 тысяч участков, принадлежащих пе-
тербуржцам, брошены. Большой налог
на землю для горожан, отсутствие нор-
мальной инфраструктуры, сложности с
приватизацией и многие другие серьез-
ные проблемы заставляют людей остав-
лять дома и участки. Впрочем, осталь-
ные садоводы не теряют самообладания
и вкладывают немалые деньги в землю,
а в итоге не только в собственное бла-
гополучие, но и благополучие страны…
Главная проблема садоводов - отсут-

ствие хотя бы минимальных прав на
собственную землю. Например, в ог-
ромном садоводстве у станции Мшин-
ская Лужского района живет более 100
тысяч человек, причем многие остают-
ся и на зиму. Они не могут выбирать
депутатов, поскольку находятся на тер-
ритории другого субъекта Федерации
и не могут быть прописаны на своем
участке. Но ведь именно областные де-
путаты устанавливают, какой земель-
ный налог можно собирать с садово-
дов. Складывается, к примеру, такая
ситуация: в деревне Романовка Гатчин-
ского района местные жители платят
23 рубля с квадратного метра, а в са-
доводстве «Ручеек» через дорогу - 230
рублей. Только километр асфальтиро-
ванной дороги обходится садоводам в
миллион рублей, и откуда у пенсионе-
ров - основной категории дачников -
такие деньги?
В Петербурге посильную помощь им

оказывает Управление по развитию са-
доводства и огородничества. Ежегодно
выделяется сто миллионов рублей на
субсидии, в этом году даже чуть боль-
ше. Садоводы, например, оплачивают
половину стоимости прокладки элект-
рических сетей, вторая половина суб-
сидируется. Получить помощь не так уж
сложно, нужно быть просто активнее и
подавать коллективные заявки в управ-
ление.
Письменная заявка, даже в свобод-

ной форме, поможет исправить ситуа-
цию и с транспортом. Управление в
любой момент может связаться по
просьбе садоводов с комитетом по транс-
порту и скорректировать движение элек-
тричек и автобусов. Строятся дороги,

открываются медицинские центры, про-
водится электричество. Действует уни-
кальная для страны целевая программа
«Развитие садоводческих, огородничес-
ких и дачных некоммерческих объедине-
ний жителей Санкт-Петербурга 2003-
2010». Однако ситуация с энергоснабже-
нием и вывозом мусора остается пробле-
матичной абсолютно во всех без исклю-
чения садоводствах.
Эти проблемы постоянно обсуждают-

ся на съездах Союза садоводов России.
Такой постоянный диалог способству-

ет тому, что областные депутаты начи-
нают идти навстречу садоводам-горожа-
нам. В некоторых районах области при-
нято решение о том, чтобы возвращать
им часть земельного налога на восста-
новление инфраструктуры садоводств.
Как бы еще решить вопросы охраны и
медобслуживания дачников! Милицио-
неров и врачей не хватает на всех, по-
скольку выделяются они пропорциональ-
но количеству местного прописанного
населения.
И еще. Так называемая дачная амнис-

тия не увеличила количество приватизи-
рованных участков, поскольку процеду-
ра до сих пор остается долгой и дорогой.
«В чем виноваты наши садоводы, что их
теперь «амнистируют»?» - удивляется за-
меститель начальника Управления по раз-
витию садоводства Андрей Лях. Ситуация
усугубляется тем, что отдельные проце-
дуры, например составление кадастрово-
го плана, выполняют частные структуры.
В одном районе эта услуга может стоить
12 тысяч, а в другом - 6. В целом на при-
ватизацию можно потратить до 20 тысяч,
а это существенные деньги для пенсионе-
ров. В Минсельхозе рассматривают новый
вариант поправок к закону, которые об-
легчили бы процедуру «амнистии».

Органы управления и защиты
интересов садоводов:

Управление по развитию садоводства
и огородничества Санкт-Петербурга
Межрегиональная общественная организация
«Союз садоводов»
Правления садоводческих некоммерческих объединений
Советы председателей
Дом садоводов - центр творчества и объединений
Банки и кассы взаимопомощи, кредитные
организации
Проект «Русская деревня»
Потребительское общество «Земледелец»
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Садоводы
поднимают «целину»
Раньше петербуржцы стремились взять участок в области, теперь - оставить его

Многие городские старики по-прежнему от снега
до снега живут на даче.

В Великом Новгороде каждая
третья семья имеет дачный
участок. По данным
Роснедвижимости, вокруг города
около 60 тысяч приусадебных
хозяйств.

В начале 90-х годов дачи выдава-
лись новгородцам от предприятий
и коллективов. Земля вокруг го-

рода была «распилена» на участки по
6 и 20 соток, чтобы горожане смогли
себя прокормить во времена экономи-
ческой нестабильности. Так появились
дачные поселки, названные «Седьмой
километр» и «Девятый километр», ука-
зывающие на удаленность от города.
К 2007 году дачный бум ощутимо

спал. Новгородцы ухаживают за ого-
родами больше для развлечения, чем
для продуктовой независимости. Так что
знаменитая «интеллигентская» деревня
Толстиково, где коллективы учителей
и работников культуры (им выдавали
землю именно там) обрабатывали свои
огородики, теперь почти пустует.

- Все побросали и домики свои, и
грядочки, - рассказывает Людмила
Иванова, бывшая завуч одной новго-
родской школы, больше 10 лет каж-
дые выходные проводившая на даче.
- Наши дети и внуки продукты поку-

Дачных поселков вокруг
Архангельска достаточно: кто-то
трудится в саду-огороде для
собственного удовольствия, кто-то
для того, чтобы прокормить семью
зимой. Но так или иначе
глобальные проблемы у всех
одинаковы.

Одна из основных бед - дороги.
Как правило, дорога в садовод-
ство, не говоря уже о внутрен-

них проездах, - это разбитая за долгие
годы грунтовка с ямами, ухабами, лу-
жами. Привести поселковую дорогу в
порядок своими силами дачники не в
состоянии - слишком дорогое удоволь-
ствие, в лучшем случае могут позволить
себе заказать машину коры на ближай-
шем лесозаводе и засыпать давно надо-
евшую всем яму. Муниципальные об-
разования, на территории которых рас-
полагаются садоводческие товарище-
ства, на эту проблему особого внима-
ния не обращают: о каких поселковых
дорогах может идти речь, когда в сто-
лице региона их только-только начали
приводить в порядок!
Другая проблема, уже не первый год

мучающая обитателей большинства са-
доводческих товариществ, - сохранность

электросетей. Зимой охотники за
цветметом периодически срезают про-
вода во «временно необитаемых» по-
селках, восстанавливать приходится
за свой счет. В одном из поселков
электричества нет уже три года: про-
вода там тянулись от местного лесо-
завода, а новый хозяин не пожелал
обслуживать дачников даже по трой-
ному тарифу. Между тем этот посе-
лок расположен в одном из округов
Архангельска. За три года местная
власть вполне могла принять меры,
но люди оказались брошенными на
произвол судьбы.
Серьезные вопросы возникают и

с межеванием участков. Компаний,
оказывающих населению подобные
услуги, в Архангельске несколько, у
каждой свои цены, которые в боль-
шинстве случаев рядовому дачнику
не по карману: межевание участка в
шесть соток обходится в среднем в
10-11 тысяч рублей, а большинство
дачников - пенсионеры. Во многих
регионах России максимальная цена
межевания ограничена местными за-
конами, в Архангельской области
таких законов пока нет.

Ирина ИВЧИННИКОВА.

архангельская область

Лишенные света и дорог

вологодская область

Дача - кормилица
или место отдыха?

калининградская область

Льготникам компенсируют
транспортные расходы

В советское время существовало
Вологодское областное общество са-
доводов, которое по мере возможно-
сти помогало в решении многих воп-
росов. В обязательном порядке воз-
главлял общество заместитель пред-
седателя облисполкома. Конечно,
поддержка такого влиятельного че-
ловека была не лишней. Сейчас об-
щество распалось, а вместе с ним
растаяла и надежда на помощь со
стороны государства.

Садоводством в основном занима-
ются пенсионеры. Их доходов
порой не хватает на своевремен-

ное внесение членских взносов в дач-
ные кооперативы, что может привести,
например, к отключению электроэнер-
гии.

- Молодежь отказывается работать на
земельных участках, - сетует кандидат
сельскохозяйственных наук, известный
вологодский садовод-огородник из по-
селка Майский Алексей Ослопов. - На
мой взгляд, это главная сегодняшняя

проблема. Увеличение покупательской
способности молодых людей отрицатель-
но сказалось на развитии садоводства.
Интерес к даче как к кормилице семьи
утерян, дача воспринимается как место
отдыха, где можно весело провести вре-
мя. Вместо картошки и морковки юные
«огородники» сажают цветочки, оформ-
ляют газоны, выращивают всякие экзоти-
ческие растения. А часть дачных участ-
ков, которая когда-то принадлежала пен-
сионерам, остается невостребованной и
просто-напросто зарастает.
Но даже те, кто преодолевает трудно-

сти и собирает большие урожаи, не мо-
гут похвастаться отсутствием проблем.
Многие пенсионеры готовы продать из-
лишки овощей и фруктов, но не могут
этого сделать из-за неорганизованного
рынка сбыта. В качестве положительно-
го примера в решении этого вопроса Алек-
сей Ослопов приводит опыт западных
стран, где созданы специальные коопера-
тивы, занимающиеся реализацией частной
сельскохозяйственной продукции.

Наталья АНТОНОВА.

Первые два года жизни в условиях
монетизации не ввергли калининград-
ских льготников-садоводов в серьез-
ные разъездные расходы: их проезд
в муниципальном и пригородном
транспорте продолжал оплачиваться
из бюджета. В 2007 году дармовщи-
на закончилась. Правда, в областном
центре и некоторых районах для льгот-
ников ввели социальные проездные,
но они действуют на строго ограни-
ченных территориях.

Инвалиды, ветераны труда, про-
сто пенсионеры, владеющие
загородными участками, обра-

щались по инстанциям с просьбой вой-
ти в положение: собственноручно вы-
ращенные овощи-фрукты могут обой-
тись для них дороже покупных, если
положение с оплатой проезда не из-
менится. И в мае появилось постанов-
ление правительства области «О ком-
пенсационных выплатах в связи с

расходами по оплате проезда на дач-
ные участки в пригородном автотран-
спорте в 2007 году». Компенсации за
проезд предусмотрены с мая по ок-
тябрь. На эти цели из фонда непред-
виденных расходов было выделено 3
миллиона рублей.
Как пояснили в областном мини-

стерстве социальной политики и тру-
да, право на выплаты получили те фе-
деральные и региональные льготники,
а также пенсионеры по возрасту, у ко-
торых размер государственной пенсии
не превышает прожиточного миниму-
ма. В списки, представленные пред-
седателями 86 садоводческих товари-
ществ, вошли около двух с половиной
тысяч человек. Ежемесячно им ком-
пенсируется половина стоимости вось-
ми поездок на дачный участок. В за-
висимости от его местонахождения
получается от 120 до 450 рублей на
человека.

Татьяна ИЗОТОВА.

карелия

Северная республика
кормится с грядки
В Карелии насчитывается свыше
600 садоводческих и
огороднических объединений,
около 108 тысяч участков,
занимающих 10,4 тысячи гектаров.
Садоводы и огородники
производят треть общего объема
картофеля, половину объема
овощей и более половины плодов
и ягод, собираемых в республике.

Однако, несмотря на весомый
вклад в сельское хозяйство, у
дачников-земледельцев немало

проблем. Это и содержание высоковольт-
ных линий электропередачи, в резуль-
тате чего возрастает плата за электро-
энергию, и труднопроходимые дороги,
разбитые тяжеленными лесовозами. Во
многих дачных поселках нет медицин-
ского обслуживания, не организован
вывоз мусора. С недавних пор респуб-
ликанские власти стали на конкурсной
основе выделять садоводческим товари-
ществам «дачные гранты» - по 300 ты-
сяч рублей. Деньги, быть может, и не
очень большие, но все же подспорье.
Кроме того, в Карелии все чаще огля-
дываются на опыт Ленинградской об-
ласти, где наиболее крупные массивы
садоводческих объединений признаны
поселениями.

До недавних пор самой большой
головной болью для владельцев при-
усадебных участков были работы по
землеустройству. Когда в стране
объявили «дачную амнистию», люди
сначала обрадовались, а потом под-
считали и прослезились. Выясни-
лось, что межевание скромных 6 со-
ток обойдется в сумму от 9 до 18
тысяч рублей! И это при том, что в
соседних регионах стоимость таких
работ почему-то оказалась в несколь-
ко раз ниже. Чиновников всех уров-
ней просто забросали возмущенны-
ми письмами и жалобами. И вопрос
пусть и не сразу, но все-таки решил-
ся. В начале июля вступил в силу
республиканский закон, выдвинутый
по инициативе главы Карелии Сер-
гея Катанандова. Он устанавливает
предельные цены на межевание. В ча-
стности, для участков, предназначен-
ных под личное подсобное хозяйство
и расположенных в пределах насе-
ленных пунктов, цена работ по зем-
леустройству не может превышать 3
тысячи рублей, а для дачных участ-
ков и участков под гаражи - 2 тыся-
чи рублей. Для республики, где за-
городное хозяйство имеется у каж-
дого второго жителя, это настоящий
прорыв.

Наталья ОВСЯННИКОВА.

новгородская область

Землю «распилили»
и бросили

пают на рынках, так что трудиться
на огородах не хотят. А нам, теперь
уже пожилым людям, сюда ездить
тяжело.
Так что заядлые огородники по-

купают освободившиеся дачи побли-
же к городу, используя их в основ-
ном в качестве места для отдыха. При
этом ежегодно мэрия Великого Нов-
города объявляет тендер для авто-
предприятий города на обслужива-
ние «дачных» маршрутов. Специаль-
ные автобусы выходят в рейсы с ап-
реля до середины октября.
На рынках для дачников предос-

тавлены специальные лотки, где они
могут торговать овощами и зеленью
со своих огородов, не оплачивая ме-
сто. Но, как ни странно, воспользо-
ваться гостеприимством торговых уч-
реждений огородники не спешат. Для
того чтобы сесть под крышу рынка,
дачник обязан написать заявление о
желании торговать и представить
копию свидетельства о собственнос-
ти на участок. А это лишние усилия.
Так что пенсионерки по советской
привычке усаживаются со своими
яблоками и картошкой прямо на ав-
тобусных остановках и на обочинах
шоссе.

Светлана РАССМЕХИНА.
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